

Toda la correspondencia de Reducción dirijáse al Director y la de Administración a Joué to atom, Casa del Pueblo o calle del REA: -29-Palma.-No se devuelven los originales publicacados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle Maria Cristina, (Casa del Pueblo).

NUM. 1.391

Palma de Mallorca 21 de Diciembre 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma 0'50 ptas, al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas, trimestre.—Extranjaro, 10'00 ptas, año.—En paustes, sjempiar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupacion Socialista. - Defensor de la clase obrera

La aplicación de la jornada de ocho horas en la industria europea

acaba de terminar la publicación de un estudio de la Oficina internacional del Trabajo que aporta indicaciones precisas sobre la aplicación del principlo de las ocho horas en la industria europea.

Se desprende de dicho estudio que 21 Estados europeos tienen en vigor legislaciones generales sobre la duración del trabajo. Seis Estados tienen tan sólo legislaciones parciales: Dinamarca, Estonia, Gran Bretuna, Irlanda, Luxemburgo y Sulza. Pero si se tiene en cuenta el desarrollo de la reglamentación por medio de los convenios colectivos, puede comprobarse que solamente se hallan desprovistos de toda reglamentación sobre la duración del trabajo dos Estados en los que la industria no ocupa sino un lugar secundario en la economía nacional: Hungría y Turquia (cuya parte europea es muy reducida), y un Estado en el que no existen establecimientos industriales: Albania.

Casi todas las legislaciones y los convenios colectivos prescriben una duración normal del trabajo semanal de 48 horas o menos. Tan sólo escapan a esta regla ciertos trabajos sometidos a leyes especiales (cargadores de puerto en Holanda, panaderos en Grecia) así como la pequeña industria en Yugoslavia. En Sulza, los convenios colectivos existentes en las artes y oficios sobrepasan raramente dicho ilmite.

Un número bastante grande de paises aplican la semana inglesa que, si blen no disminuye en todos los casos la duración del trabajo semanal, mejora en cambio las condiciones del gran descanso semanal.

La distribución de las horas de trabajo en un espacio de tiempo superior a una semana ha sido utilizada en varios países. Bélgica-que ratificó el convenio de las ocho horas-ha usado largamente de esta facultad, siguiendo diversas modalidades, antes que recurrir a una prolongación de las horas de trabajo.

Si bien algunos Estados han adoptado la duración media del trabajo semanal de 56 horas para aquellas labores que requieren un funcionamiento continue, hay otros, como Italia, Noruega, Holanda, que han mantenido la

La Revista internacional del Trabajo i duración media de 48 horas aún en asos casos especiales. En parte, sucede lo mismo en Francia. En Bélgica, fos obreros que trabajan por equipos de 56 horas por término medio durante un periodo de tres semanas, tienen derecho a un descanso compensador de 26 dias enteros cada año, lo cual disminuye la media anual del trabajo se-

La recuperación colectiva de las horas perdidas por rezones generalmente especificadas es admitida por las legislaciones alemana, austriaca, española, francesa, italiana y suiza.

Las prolongaciones diaries, autorizadas principalmente para trabajos preparatorios o complementarios, tienen duración variable según las legislaciones, pero sólo en casos excepcionales pasan de dos horas. Además, ciertas prolongaciones se autorizan generalmente sin límite de duración en los casos de accidente o fuerza mayor; así como cierto número de horas extraordinarias deben ser remuneradas a mayor tarifa. El aumento mínimo concedido varia generalmente entre 25 y 30 olo.

Por último, la legislación de la gran mayoría de los países en cuestión dicta las medidas necesarias para asegurar la aplicación regular de las disposiciones relativas a la duración del trabajo: implantación de un horarlo de trabajo, práctica de un control por la Inspección del trabajo y aplicación do un sistema de sanciones.

Juventud Socialista

Esta entidad convoca a sus afiliados a la lunta General que tendrá lugar el próximo domingo dia 23 a las 11 de la mañana.

> El Secretario, BARTOLOME PEREZ

DONATIVO

El compañero luan Oliver, de Lluchmayor, ha hecho un donativo de tres pesetas para los fendos de EL OBRERO BALEAR.

Muchas gracias y que cunda el ejemplo, que bien necesita nuestro semanarlo el apoyo de sus buenos amigos.

Chispazos

Bolivia y Paraguay movilizan sus ejércitos, afilan sus armas.

No hay remedio, la humanidad parece que no puede librarse de ese maldito azote de la guerra. Ni los diez millones de muertos que costó la guerra europea, ni todas las demás funestisimas consecuencias que aún pesan sobre el mundo, son lo suficiente para refrenar los impetus guerreros de ciertas naciones.

Y es que el mal es tan consustancial y legitimo del régimen capitalista, que mientras no desaparezca éste no puede desaparecer aquel.

Mallorca está de malas. Su «glorloso equipo de foot-ball Alfonso XIII. no da pié con bola en las eliminatorias para el campeonato de España.

Paciencia, jóvenes alfonsinos, que no hay mal que por blen no venga.

Después de todo, Dios lo dispone asi y no es cosa de indignarse contra su omnipotente voluntad.

España e Italia no pueden estar en mejores relaciones de lo que están, ha dicho un personaje.

Lo creemos tan natural y lógico que le contrario sería incomprensible.

El Museo Arqueológico Diocesano va a inaugurar su XIII curso de confe-

Por lo que anuncia la prensa, va a desfilat por aquella santa tribuna la fior y nata de la intelectualidad arqueológica mallorquina.

Los temas son también muy arqueológicos.

Como que se refferen a cosas de hace ochoclentos años.

«La Ultima Hora» nos asegura que el problema de las aguas de Palma ha sido pi fini encauzado.

¿De veras, señora?

Por que nosotros hace treinta años que vemos encauzarlo y al final de cuentas siempre ha resultado que los señores concejales han hecho...... aguas.

* * Si no fuera por el miedo que tenemos a producir alarmas y desorientaclones inconvenientes en el público, hablarlamos un poco de subsisten-

Permitasenos, sin embargo, hacer unas interrogantes acerca del pescado.

¿Por qué razón es que ese artículo se tasa y sus precios se publican casi disrlamente en la prensa mientras que no se hace lo propio con los demast ¿Tienen algún privilegio las habichuelas, las hortalizas y el pan, por ejemplo, sobre el caramel y los pulpos? ¿Son de peor condición los pescadores que los demás vendedores de comestibles?

¿Que bien le cuadraria al presidente del Pósito de Pescadores, don Jaime Luis Pou, una disertación sobre este problemal

¡Los pescadores! ¡Pobre gente!

Silvario

OBREROS: Propagad EL SO-CIALISTA y EL OBRERO BA-LEAR, que son vuestros defensores.

Carta abierta

A la sociedad de obreros barberos La Prosperidad.

PRESENTE

Estimados compañeros (no señores, como me llamais a mi): en contestación a vuestra carta, contestando al articulo por mi publicado en el n.º 1387 de El. Obrero Balear y que llevaba por título «Por falta de idealea», debo manifestaros que, más que del espíritu de mi artículo, os habeis impuesto de su letra y aun a esta la habeis entendido a me-

Empezals diciéndome que sé los motivos de vuestra ida de la Casa del Pueblo, por haberlos expuesto vuestro secretarlo en una reunión de presidentes. Por si vosotros los ignorais, ahl van: «Que «La Prosperidad» no contaba más que con una mitad de los oficiales barberos; que estos no acudian a las juntas dada la situación de la Casa del Pueblo, y que con el fin de ver de evitar todo esto había acordado su so-ciedad su traslado, sun que no tenian sinó atenciones que agradecer.

Esto es, en esencia, lo manifestado por vuestro secretario, y que sirvió de base a mi artículo que, al parecer, tanto os ha molestado.

Me decis: «¿Que le importa a Vd. si usamos calcetines de fantasia?

Nada me importa vuestra indumentaria, pero si me importa mucho, como socio de la Casa del Pueblo y como obrero conciente que pugno por la emancipación de mi clase, que una sociedad de resistencia como «La Pros-peridad» se desvie de su cauce, en perjuicio de los intereses de sus asociados y del prestigio de la organización obrera en general. Y al sentar la hipótesis de que los obreros barberos sólo conciblesen la necesidad de asociarse para haceria en «un lujoso y céntrico local donde puedan rellenarse en sendas butacas de mimbre y enseñar los calcutines de fantasia, etcetera, etc., to que quise decir es (que los oficiales barberos (respetando las escepciones) no sienten la necesidad de asociarse para mejorar su situación, que es tao critica y deseaperada como la de los demás trabajidores, y que sólo conciben la asociación para dar satisfacción a sus inclinaciones frivolas y vanidoses.

También habiais de «detailes, sólidos». Ahi var algunas, en los que fundo aquella hipótesis.

Estando «Li Prosperidad» domiciliada en la antigui Casa del Pueblo, situada en el centro de la ciudad, sizó el vuelo para instatuse en un Café que, por estar situado en si Borne y por su vecindad con los clubs aristocráticos, cuajaba mejor con el sentir de sua asociados.

Vueltos a la Casa del Pueblo, en la que han vivido aislados de las demás suciedades en ella instaladas y que formen una federación para mayor eñeración en suá luchas para el mejoramiento moral y material de la clase trabajadora, sizas suevamente el vuelo y no pudiéndose possi en el mencionado local del centro de dependientes de comercio, por que no los quisieros, se acomodan en au Café.

¿No implica esto que la verdadera lucha por la emancipación repugna a «La Prosperid d», y, en cambio, le sedución, le atraen los elementos de puro ornato y fantasia!

Decis que jumás habeis dejado de ser dignos compañeros, lel prohitariado y que aún fuera de la Cara del Pueblo no habeis dejado de cumplir vuestra labor social.

¿En qué fundais vuestras proten-

Eu lisber convenido oficialmente con la sociedad patronal trabajar en dia Lº de Mayo, sin que la naturaleza de vuestro trabajo justifique, tal resolución?

¿Es hactéridose insolidaria del proletarindo universal en el dia más solemne para éase, un el cual pone de manifiesto su parencialidad y la justicia de sis sapiraciones, que «La Prosperidad» cumple su labor social?

Y para terminat, ¿dónde está la ridiculez, en la conducta de ¿La Prosperidads, o en la critica que yo he hecho de ella, por cuer aquello conducta perjudicial a los intereses de los obreros barberos?

Jaime Rebassa

Palma.

Suscripción a favor de "El Socialista,,

Le Diescomo El Oberdo Balbar 1500 mortes Recaudación de la Jevretto Semalista: Police Pascuri, t'on id.; Reface Aloy, c'5a id.; Sebastián Oliver, t'on id.; Agustin L'adó Font, t'on id., Inco Temás. ''5a id.; Gabriel March, c'5a id. Mignel Bush. o 5a id.; Gabriel Pulgarerar s'on id.; Lan Lladó, t'on id.; R. Gercis Grida, t'on id.; Agustin Llado Muntaner, c'5a id.; Gasose Máx, t'on id.; Bart doud Pêrez, Durán, t'on id.; Inco Mignel L. Lancon, c'5a id.; Gasose Máx, t'on id.; Inco March, c'5a id.; Mignel L. Sasce, o'5a id.; Antonio Bisbal, o'5a id.; Osa id.; Antonio Bisbal, o'5a id.

Sorren la recatifodo hasta la lacha

Continua obierta esta suscripción.

Las condiciones de trabajo y de vida de los periodistas

Desde hace algunas uécadas viene operántisse una transformación prograsiva te la prema, transformación prograsiva sapida y general cuanto mayor es el desanvanventieno econômico y cultural de dos países. Los periodicos van convictióndos en empresas industriales, como una mina o una fundición. Y si antes eran propiedad ne un periodico de un político, o de un grupa de individuos que perseguian la uniusion y la defensa de una determinada decirias religiosa, econômica, política, etc. hoy van siendo cada vez más uno de tantos negocios explutados por sociedades anonimas.

Esta transformación ileva consige el planteamiento de varias cuestiones relacionadas con las condiciones de trabajo del periodista. Prueba de elto es la creación de organizaciones profesionales de esta ciase de trabajadores de la inteligencia en muchos países y la fundación de

cta en muchos países y la fundación de una Internacional.

La Asociación Internacional de les periodistas acreditados acerca de la Sociedad de las Naciones tuvo en 1925 la iniciativa de solicitar que la Oficina Internacional del Trabajo realizase una encuesta en todos los países civilizados para averiguar cuates eran las condiciones de trabajo y de vida de los periodistas y cuates las aspiraciones o desem de estos. La Oficina acogió con el carifio que merecia esta petición y pronto redactó y circuló un cuestionario—de elaporación realmente dificil—entre las principales organizaciones de periodistas de 33 países de Europa, América, Asia y Asservita

Las respuestas fueron, naturalmente, bistiante incompletas y un tanto heterogéneas. La Oficina las estudió e hizo un tesumen de ellas que ocupaba un centenar de hojas escrites a máquina. Es e documento, tan interesante, a posar de au imperfección inicial, fué remitido a la Asociación internacionar de los periodistas de la Sociedad de las Naciones, inspiradora de la encuesta, y a las organizaciones periodisticas consultadas para que helesen las correcciones necesarias y añadiesea los datos que fueran pertinentes. Larga y laboriosa fué la tarea, pero, al fin, la Oficina Internacional del Trabajo pudo completar la encuesta. Y en estos días acababa de publicaria en un volumen de 220 páginas con el título que encubeza estas lineas (aLes conditions de travail et de vie des journalistea»).

Después de una introducción en que se examinan las circunstancias sociales y económicas que hitorron sentir la necersidad de cata encinesta y en que se explica la forma en que ésta-ae ilevol a electo, contiene el libro seis capítulos en los cuales se eatu-lian, por países y en conjunte; el aspecto general de la profesión periodística, su composición, su organización, el estatuto propiamente dicho del periodista y sus condiciones de trabajo, el estado del mercado de trabajo y las instituciones de provisión creadas en favor de los periodistas:

Cuando el asunto tratado y la documentación reunida lo permiten, se hice un triple estudio del estado teórico y general de la cuentión, de las distintes situaciones necionales y de la acción internacional a que evantualmente hubiera pa-

dido dar lugar el problema.
La reciscio el fermación de periodistas, aspectos y composición de la profesión, y organización de éstal elli estatuto del periodistas, espectos y composición de la profesión, y organización de éstal elli estatuto del periodistas, ella caesantia y la solución de los conflictors, elles condiciones del trabajos (jornada, trabajo inscturno, descasos semanas, vaccciones anteles, salarios), ell mercado del trabajos (para y coloracción) y ellas invituciones de Previsións.

La «Conclusión» que sigue a este estudio minucioso es un transje verdadera mente metable. La primera impresión es la de instince aque una profesión que me organiza. Uno de los principales factores de esta organización progresiva, de esta marcha hacia un estado bien delinido, es la acción de los periodistas agrupadosen asociaciones cada vez más disciplinadas y coherentes.

Es diffeit decir lusta que punto ha po-

dido inituir en esto el ejemplo de los tranajadores manua es. Pero la realidad es que en muchos países han creado los peradistas asociaciones erganizadas con arreglo a los principios más estrictamente aindicates.

Concretando los distintos temas analizados en la encuesta, termina con estas palabras el estadio hecho por la Oficina internacional del Trabajo. «En resumen, los problemas que en la actualidad plantea el desarrollo del pe-

«En resumen, los problemas que en la actualidad plantea el desarrollo del periodismo, y cuya solución exige su transformación progresiva en una profesión más definital, son de dos clases: unos generales, comunes a todos los trabajadores, ananuales o intelectuales, otros intelectuales, otros especiales de la profusión. To los, aunque en gradies distintosa, son susceptibles de medidas de carácter internacional. Parece que algunos, no han en prestarse a clies tedavía y que habrá que esperar a un porvenir lejano; pero, en cambio, hay dos los tres que puedea perfectamente ser examinados ya. Son, en primer lugar, en el grupo de las cuestiones que se refieren a las condiciones del trabajo propiamente dichas, la del descasos semanal, y en el grupo de la seguridad profesionsl, que es el que major a primer lugar, en el grupo de la seguridad profesionsl, que es el que major en pramente de cesantia, de la colocación y de las jurisdicciones especiales. Una de ellas, por lo menos, va a ser discutida muy pronto y las otras lo serán seguramente en breve. El haberse creado una Comisión consultiva de los trabajadores intelectuales en la Oficina Internacional del Trabajo ofrece a los periodistas y a sus colegas de las demás carreras intelectuales la seguridad de que sus reivindicaciones serán directamente escuchadas y de que los preolemas susceptibles de recibir una solución internacional podrán ser semetidos a los órganos competentes, que los examinaráos.

Añadiramos, finalmente, que, con el

Addiramos, finalmente, que, con el desso de que cuanto antes pueda conocerse en nustro país lo más saliente de éste magnifico trabajo, el órgano españal de la Oficino. INFORMACIONES SO-CIALES, traduce y publica en su número de Noviembre último la distroducción» y la «Conclusion» de esta encuesta y un anexo en que se determina, con datos eficiales, el coste de los artículos de primera necesidad en varios países.

PARECERES

Las mujeres y el Socialismo

En varios números de nuestro querido diario «El Socialista» hemos leido sigunos artículos de camaradas nuestros, entre allos mujeres, en que abogan para que los socialistas hagan toda la propaganda y esfuerzos posibles para atraer a nuestro campo a las mujeres.

La cuestión está muy blen planteads; pero en este caso somos algo pesimis-tas. Sabemos muy cierto que la mujer en España está aún, por desgracia, muy fanatizada por la religión y sujeta a pre-juicios seculares que la impidan desenvolverse dentro un radio de acción más ilbre. Además que la ignorancia en que hace algios vive, hace que sea el prototipo del conservadurismo y mire con recelo las ideas emancipadoras y rebeides que son las nuestras. Desde luego, y esto sea dicho en honor de elias, que en estos tiempos, la mujer en España ha avanzado basiante en lo que toca a ilustración. Es verdad que hay mujeres abogados, concejalas, diputadas en la Asamblea Consultiva, doctoras, periodistas, novalistas, etc. Todo eso es aigo consolador, pero no nos aparta la miaja de pesimismo, ape-sar que somos optimistas por temperamento.

No; nosotros queremos mujeres, que estén afiliadas al Partido Socialista, que sean soldados que junto con nosotros, luchemos por la pronta implantación del Socialismo. Mujeres que sin pender la feminidad—que es todo su encanto—y sin dejar de faltar a los sagrados deberes de la maternidad—que es su aureola—sientan en si las injusticias di-

manantes del actual régimen capitallsta, que es el que mantiche y origina la lucha de clases.

La mujer proletaría es la que, por diversos motivos, y principalmente el económico, es la más ignorante y la que más careca de cultura. A muchas en lugar de mandarlas a la escuela, las mandan al taller o fábrica, para que así ayuden a la casa y pueda, su familia, atender mejor a las necesidades materiales, impidiendo de esa manera que esa hija pueda adquirir una relativa instrucción. Y así pasa en la mayoría de hogares obreros. Y no olvidemos que en muchas familias de la clase medis, se reproduce la misma escena; pero mucho más peor, porque esa clase media, por querer ser lo que no es, pasa por más apuros que los que son obreros.

Las hijas de las familias burguesas y aristocráticas, por disfrutar de una privilegiada posición, pueden aprender una carrera, o adquirir conocimientos culturales, o ganar el titulo de Licenciada en Filosofía y Letras. Desde luego que hemos de tener en cuenta las excepciones que en todo orden de cosas pueda haber.

Así es que venimos a decir con todo eso, que la falta de cultura e instrucción, es una de las principales causas que motivan, a nuestra modesta opinión, que las mujeres en España no vengan a nuestras filas. Los prejuicios confesionales y temores ridiculos aon causa de ello. Vemos que en las naciones avanzadas, Francia, Bélgica, Alemania, Inglaterra, Checoeslovaquia y otras, los partidos socialistas cuentan en su seno a mujeres, y bastantes, algunas de ellas intelectuales.

Dasde luego estoy conforme en que a la mujer, a nuestras nevias; a nuestras hermanas, a nuestras compañeras y a nuestras madres, se les procure infiltrar en su alma las excelsas bondades que encierra el Socialismo y así, viendo ellas lo que es nuestro Idral, se apresuren a ingresar en el Partido, o en su caso, en la Juveniud Socialista Femenina.

RAMÓN GARCÍA GALÁN
Del Grupo Prensa de la Juventud Socialista

Palma, Diciembre, 1928.

Los que quieren que viva "El Obrero Balear,,

BARCELONA. — Los abajo firmantes opinamos que contra viento y marea debe continuar sellendo EL OBRERO BALEAR.—B. Galmés Simonet, Antonio Relxacti.

ESPORLAS. — La importancia de EL OBRERO BALEAR nos la dan a comprender sus propios enemigos. Que viva, pues. — Miguel Segul.

LLUCHMAYOR.—Como suscriptor de este semanario y como trabajador manual abogo para que continúe publicándose el periódico, único que defiende a los trabajadores.—Miguel Tomas Pons.

MARRATXI.—Los que firmamos damos nuestro voto para que continúe publicándose EL OBRERO BALBAR.— Miguel Garau, Gabriel Garau, Antonio Parets, Antonio Cerdá, Bernardo Serra, Antonio Aisina.

Esporlas. — Volo para que viva El. Obrero Balear. — José C. de la Cuesta,

Esporlas.—Mi voto es en pró de que continue luchando El Obrero Balear, por ser el defensor y guía de la clase obrera. — El Corresponsal, Bartolomé Lilinás.

Esportas. - Siendo la prenan obrera

el mayor aliciente para la organización obrera y su único defensor en Malior-ca El Obrero Balgar, votamos los firmantes para que viva muchos años.
—Sebastián Coll. Bartolomé Cañellas, José Salas.

PALMA.-No puede ni debe desaparecer EL OBRERO BALEAR . - Miguel Tomás.

PALMA. - Perdiendo los trabajadores a EL OBRERO BALEAR perderían a uno de sus más eficaces medios de defensa. Sus adversarios sentirian satisfacción inmensa al experimentar la desaparición de arma tan terrible para ba-tir al privilegio. Por lo tanto no debe desaparecer.—Jaime Banzá.

ENTIDADES

EL DESARROLLO Y ARTE desea vivamente que no se prive a los obreros de arme tan valiosa para su defensa como lo es El Obrero Balear. - Pedro Pascual. Secretario.

EL SINDICATO METALURGICO, a pesar de ser neutro a todas aquellas organizaciones o periódicos que susten-ten ideas políticas, de veras seniiría mucho que el único periódico obrero que hay en Palma dejase de publicat-se.—Rafael Cifre, Secretario.

La Comisión Ejecutiva de la «Unión General de Trabajadores de Baleares, en nombre y representación de la mis-ma, respondiendo a la encuesta abierta por tan querido semanario, deciara: Que en atención a la causa de los trabajadores, seria irreparable la pérdida

del defensor de los humildes, EL OBRE-RO BALEAR, debiendo apeiar a toda clase de sacrificios para evitar que el adalid de nuestra clase desaparezca. Esta «Unión» hace votos para que la publicación de tan estimado semanario, sea perdurable.
Por la Comisión Ejecutiva.—El Se-

cretatio, Jaime Bauzú.

UNION CORDELERA.-En Junta Directiva celebrada el día cuatro del cotriente se acordó hacer pública su opinión de que antes que suspender EL Obrero Balear, hay que hacer todos los sacrificios y duplicar la voluntad para que continue saliendo, para bien de los intereses de los trabajadores.— Antonio Ambrós, Secretario.

La IGUALDAD. - Euterada esta Sociedad de la consulta sobre la suspensión de EL OBRERO BALEAR, en junta general ha acordado estimar la publicación de nuestro querido semanario consustancial con el desenvolvimiento de la organizacion obrera.

Palma 5 de Diciembre de 1928.-El Secretario, Gabriel Santandreu.

Unión de Curtidores . - Convencida esta Sociedad de la importanela que tiene para la clase trabajadora el tener un porta-voz en la prensa que defienda sus anhelos y aspiraciones, no puede consentir que sin haber agotado todos fos me tios, deje de publicarse. Y por lo que está de su parte está dispuesta a prestarle apoyo en bien de to-dos los obreros en general.—La Direc-

EXPOSICIÓN DE TEORIAS

ALGUNAS COMSIDERACIONES

Eduardo Hartmann, uno de los más rudos adversarios del transformismo, la teoria más sólida y convincente de la doctrina darwinista, ha dicho que en el proceso de la naturaleza «las especies nuevas, aún las más cerçanas a los origenes de la organización primitiva, de-bieron ser enjendradas por antepasados distintos de ellas. O no entendemos la metafísica del autor del libro Filosofía de lo inconsciente o Hartmann acepta la evolución a base del transformismo, según se desprende de las precedentes palabras, subrayadas por nosetros, que parantas, subrayadas por nosarros, que hemos tomado de la página 34 de Lá verdad y el error en el darwinismo. Que el autor de Afinidades espiritua-les acepta la teoría del transformismo,

siquiera sea a vuelta de salvedades de escasa solidez, el mismo lo confirma en la página 46 de la La verdad y el error en el darwinisma que «la embriología suministra datos muy preclosos en lo tocante a las modificaciones morfológicas del tipo, mostrándonos que todos los órganos importantes se forman desde los primeros pasos de la vida indi-vidual por la segmentación de las células, ¿Está claro? Pues aun reafirma más su inclinación al transformismo, en la página 47 del susodicho libro.

«La embiliogenia no suministra, por tanto, ningún auxilio a la teoria del transformismo; más blen presta apoyo a la generación heterogenea conforme a ves de la evolución».

Si heterogeneidad quiere decir mezcla de partes de diversa naturaleza para componer un todo, según definición lexicogràfica que no se presta a ser dis-cutida superficialmente, Hartmann admite el transformismo, siquiera se en-frasque, por su prurito de discutirlo todo, en un maremagnum de palabras del argot metalisico.

Harimann allima en la página últimamente citada, que la paleontologia, con el descubrimiento de numerosas formas intermedias, es la ciencia, donde e transformismo tiene más sólida base Dice, no obstante, en la página 57 de libro en cuestión, que es imposible citar una prueba en apoyo de que una espe-cie cualquiera haya salido por simple transformismo de una forma primitiva, si bien concluya su razonamiento, opa-co, diciendo que «no puede tenerse por imposible, en el estado de nuestro conocimiento, que la naturaleza haya procedido siempre por generación heterogénea.>

¿No es esto un juego de palabras? Hartmann, diga lo que quiera, nada aporta en sus escarceos metafísicos que pueda quebrantar las sólidas apoyaturas donde descansa el transformismo, Por el contrario, sus razonamientos contribuyen a dar solldez inquebrantable a la teoria cientifica de la metamorfosis evolutiva, si bien no sea ese su proposito, como deja comprender el entorcimiento de la argumentación que emplea en fodas sus disquisiciones de tendencia teosófica. Vermos una demostración clara de metastasis en su bien manifiesta dolencia ideológica:

«La especie—dice—que deba adqui-rir un elemento caracterizado morfológicamente en su desarrollo organico, será apta para dar origen a un nuevo orden o clase; pero habrá de verificarse al efecto un acto de generación heterogenea. La verdad y el error en el darwinismo, páglna 68).

Y como nuestro proposito no es el de seguir en pos del metalisico Hartmann, delaremos por el momento de comentar sus contradicciones blen manifiestas, para ver-lo que dice el botánico Wigand, disconforme también, en parte, con la teoria de Darwin, en su libro El darwinismo y la ciencia de New-

ton, y de Cavier. Este hombre de ciencia, se mantiene fiel a la hipótesis de Linneo, según la cual las variedades de una misma especie tlenen identidad de origen. El ilustre profesor de Marburgo se adhlere a

la teoría de la descendencia, sentando la afirmación de que «las cétulas primitivas de las diferentes especies en estado de moneras constituian una fuente monofelétic » (página 236).

Es forzosa volver a ocuparnos del autor de Filosofia de lo inconsciente, va que de nuevo lo encontramos, en el libro La verdad y el error en el darwinismo, argumentando de forma losidiosa con respecto a la filosofia kantiana.

Dice Hartmann, que Kant rechaze, por una parte el ocasionalismo, según el cual cada generación sería teatigo de una nueva creación salida de les manos de Dios, y que por otra se declara contra la teoría de involución o encaje de los gérmenes preformados desde el principio, renovada hoy en sus partes esenciales por la genealogia de las cé-luias primitivas de Wigand.

En este extremo podemos decir que Hartmann se equivoca, si es que no tergiversa el texto intencionalmente por el estado morboso de «su alma». El eminente crítico alemán se ha manifestado decididamente partidario de la evolución darwinista, al bien con las reservas propias de todos los filósofos de la escuela alemana, aunque otra cosa diga el autor de la Magía blanca y negra. Nos atenemos a sus Críticas de la razón práctica y de la razón pura, que prueban lo contrario de lo que en el libro La verdad y el error, en el darwinismo se dice, con manifiesta animosidad sectaria, del eminente crítico ale-

Kant se decide, como en otra parte de su libro reconoce Hartmann, por la teoria de la evolución productiva o epigenesis y por el «impulso formador» de Blumenbach. Considera la historia de la vida orgánica como un proceso evolutivo, el cual no pudo ser creado. al principio por un procedimiento mecánico, porque tal pensamiento ne-trario a la generatio aequivoca. Para el llustre filósofo, nacieron primero los animales «de forma más imperfecta», los cuales engendraron otros que «se perfeccionaton», según el lugar que ocupaban y las mútuas relaciones que entre ellos existian, interviniendo la generación heterogénea que el llama héterouvma.

Hartmann, a pesar de todo, se demuestra como el más convencido de los evolucionistas, Reconoce la grandiosa obra de Darwin, al decir que «el estrecho dogmatismo de la teologia y el empirismo de los rutinarios se alianzan para combatir toda teoría de la descendencia en nombre de la permanencia de las especies creadas por un procedi-miento mecánico, tal y como el que se ofrèce en los primeros versículos del Génesis deifico. Este reconocimiento se patentiza en la página 191 de su libro La verdad y el error en el darwinismo, cuando dice que del gran mérito de Darwin consiste en haber renovado el combate con sus argumentos en pró de la elasticidad de las especies», mérito que reconoce también en Haeckel por haber este «sistematizado las ideas sobre la evolución, sistadas y envueltas fiasta entonces en un cúmulo informe de elementos empíricos».

Haeckel sostiene, en su Historia de la creación natural, que Darwin es el Newton que ha resuelto con su teoria de la selección el problema de como se crea una brizna de yerba, según leyes naturales que ningún designio gobler-

Uno de los más ilustres pensadores españoles, el inolvidable profesor Urbano Gonzales Serrano, cuyas cenizas reposan en el cementerio civil del Este, en Madrid, al lado de las del llorado apóstol del Socialismo, Pablo Iglesias, lia dicho en la pagina 35 de sus Ensayos de critica y de filosofia:

«Será obligado pensar que las cualidades que conocemos en los distintos desarrollos de la célula y los caracteres que percibimos en los fenómenos, se

hallan contenidas como en gérmen virtual o en posible desarrollo, in potentia que dirian los escolásticos, ya en la célula fiziológica, ya en el átomo, ya en el éter. De ser así todavia Wundt, Fechnar, Gerland y otros podrían esperar algún éxito en aus propósitos de aunar y concertar los descubrimientos del naturalismo y la filosofía».

Y en la página 127 del mencionado libro concluye con relación al mismo tema:

«Importa declarar con Huxley, que el protoplasma es la base fizico-quimica de la vida; pero interera añadir que en el protoplasma y en los rudimentarios bozos de la organización de la materia amorfa, en estas regiones tenebrosas donde han penetrado la diligencia y el análisis de los buzos del pensamiento que se flaman Haeckel, Parteur, Bertelhot y otros nombres, se nota en los séres orgánicos, por imperfectos que sean, una movilidad excesiva por ser compuestos inestables y centros stractivos de apropiación de fuerzas; movilidad que revela, ya en la célula, ya en el protoplasma, aún si se quiere en el biastodermo, una unidad irreductible a experimentación físico-química.

Marie Cambrila

Para los tranviarios

En Junta Directiva celebrada por esta Sociedad el día 5 del corriente se acordó celebrar Junta General ordinaria el día 21 del mismo para tratar de los asuntos siguientes:

1.ª 2.° Acta anterier.

Estado de cuentas.

Dar cuenta del Censo obrero.

Nombrar un Revisor. Asuntos generales.

También se dará una aclaración del cuarto congreso de la U. G. T. de B. que se celeb.ó de 8 del corriente en el local social Casa del Cueblo, por l'amis-mos delegades nombrados per dicha Unión Tranviaria. En vista de la indoie del servicio y

ner vista de la inidole del servicio y para que puedan asistir todos los socios se tendrán dos reunicines, la primera para los turnos a las 7/30 de la noche y la segunda para los refevos a las 10/30 id.

Esperando de todos en general que no faltarán en dicha importante asambies. Bique no pueda asistir por suerzas mayores conviene que justifique ante la mis na su imposibilidad, para el gobierno

de la reunión. Siendo la unión la fuerza, todos tenemos el deber de unirnos para ser como hermanos.

Así, compañeros, tal vez podremes lograr mejorar un poco la situación en que nos encontrames, que es muy criti-ca. Y si asi lo haceis, de venir en las asambleas, vuestres companeros trabajarán

con más voluntad y más fé. El día 21 esperames poder daros la mano a todos y decir que sois amantes de los buenos companeros, mereciendo censura el que no asista a nuestras lla-medas sin causo justificada. Vuestro y de la causa obrera.

Por la «Unión Tranvisria» El secretario, NADAL MULET

NOTAS FUGACES

[Pobres Jóvenes!

Estoy en el café que suelo concurrir. Al cabo de una hora que hace que per-manezco aqui, vienen unos cuantos hombres y se sientan frente mi mesa.

bres y se sientan treate mi mess.

No me hubieran llamado la atención si uno de ellos, el de más edad, no empieza a hablar del partido de fútbol, que se habla celebrado aquel día y además a aste hombre yo le conazco de vista y sé que es un gran simpatizante del socialismo.
Barrunto una conversación interesan tey ma apresto a esculbar. me apresto a escuchar.

LA FILABORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

Se realiza una gran partida de

LANERIAYSEDERIA

Para vestidos y abrigos a mitad de su verdadero PRECIO

Sastrería y Camisería a Medida

Gran existencia en Mantas lana defectuosas y Taradas a precios baratísimos

Exienso surtido en Gabanes, Capotes, Pellizas e Impermeables

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 — Bajos Casa Alzamora — Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos Billetes Relámpago y Rayo.

En efecto, el hombre de más edad (los demás eran jóvenes), les reprocha a éstos el que se ocupen demásiado de los deportes y dejen de interesarse por los problemas sociales.

Uno de los jóvenes le contesta: En esta vida hay que divertirse; le demás sea cuentos.

Al oir yo estas palabras, no pue lo por mense de sonreirme. ¡Lo demás son quentos! ¡Hay que divertirse!

Así es fa mayoría de la juventud de hey.

Así es fa mayoría de la juventud de hey.

Da pena ver a esos jóvenes que si les
hablan de política o del problema sucial,
parece que les tocais la fibra más sensible de su sér, perque os miran de us
modo terrible que asusta.

A esos iduanca no les activitats

A eros jóvenes no les oireis más que l hablar de boxes, a fútbal, o baile. Lo demás, cutariones políticas o seciaiss que interesan de verdad a todes, son para ellos ridiculeces, cosas pasadas de moda, zarandajas.

La situación por qué atraviesa el asundo; los aumentes continues de hombres sin trabajo a causa de la superproducción; el peligio de una inminente hecatembe mundisi por que la del 14; el problema de la racionalización del trabajo, etc., que tanto preocupa a los hombres que piensan, para esa mayoría losulsa de la jurentud, sen cossa de viejes, ¡La vida es corta y hay que disfrutarial Eso, dicen.

phistipido materialisme que se va apederando de muchos hombres y es causa de tantos cataclismos sociales! ¡Hay que ser un poca más sontimentales, más idea-

distas!
Yo no digo que un joven debe estar siempre lexendo y abaminar de las diversiones. No, casta de eto. No debemos ser caratips. Pesso si, a se ver que as timerres uno, dedicor unas herta a feer Casas de prevenho mara así centalistas; estar afficio y, a ser posible, tarmar parte del rejociferero escialista, ya que sobo étate le dará los derechos que por ley natural, je pertenecen.

Quizás me tachen de machacón en cuestiones de deportes; pers tengan en cuenta los lectores que no soy enemigo del deporte sano e instructivo, ni que se le riuda el debido culto. Critico solamente a esos jóvenes que se entregan a él en cuerpo y alma y no existe para ellos más que Zamora y Uzcudun, dejando a un lado lo que verdaderamente les interesa y les ha de dar en su día inuegable pro-

Jack

REGALO

Una participación de la Loteria de Navidad a mis clientes.

CURTIDOS
ARTÍCULOS PARA CALZADO
CORTE DE PARES

Juan Fullana Plaza del Mercadal 9, Palma

AVISO

Este periódico se halla en venta en los Kloscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Rastrilio y Lirela (Berne).

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y tola clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.-PALMA

IMPRENTA

Roca, Perrer y C.

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, a una y varias tintas.

Calle de Booorge sa

Leed RENOVACION, la révieta de los jóvenes socialistas.

Obrero! Si no lese diariamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misién.

Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

Peminiamo Socialistas,

«Mi Calvario». ejemplar 3'50 peactes
«Amor y Trabajo», 2'50 »
«Yo no mato», 2'50 »
«El Supremo Juez», 2'50 »

DE MARIA CAMBRILS:

"Manual del Obrero Asociado,,

2'00

Los companeros o colectividades que dessen adquirir este libre, tan útil y necesarina las prácticas sindicales, pueden dirigitada a companero Juan Colem en la Casa del Puchio, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C. -Socorto, 92